
成功，在于目标不同

朋友的儿子视力不好，十年前渐

渐失明。前段时间在朋友家和他聊天

时，我有点吞吞吐吐地问他，会不会觉

得以前能看到，现在看不到会很难

受？他毫不在意地大声说：“不会，和

那些生下来就看不见的孩子比，我觉

得自己很幸运，至少我还看到过。现

我在盲人中心给人按摩，虽然一开始

累得手抽筋，但既能贴补家用又有病

人点名找我，很有成就感。”他看不见

我，我却在他身边如沐春风，那种自力

更生的喜悦，让他浑身上下都充满了

力量。在他的人生词典里，没有轰轰

烈烈，但他脚踏实地将自己最好的一

面呈现给社会，我觉得他的人生是成

功的。

深夜 11 点，闺蜜睿发来一条微

信：“这一生我最成功的决定就是来贵

州支教，今天刚考上大学的一名学生

到学校看我，拉着我的手说，‘老师，你

在这里等我，我毕业后回来和你并肩

作战！’学生的话让我激动得无法入

眠。”微信下面附了她和学生们的几张

合影，大山里的阳光毫不留情地在她

白嫩的皮肤上刻下了黝黑的印记，但

满脸的笑容掩饰不住她内心真实的喜

悦。

这些年，身为教师的睿关注贫困

山区孩子们的教育，她觉得扶精神之

贫让知识改变命运，发掘贫困学子内

在的能量和素养，则是孩子们最需要

的。通过各种努力，去年，她终于踏上

了贵州支教之路。一年来，在那块贫

瘠的土地上，她翻山越岭，教学、家访、

引导，发挥自己所有的能量，让更多的

孩子从中受益。实现了自身价值，至

今她还沉浸在成功的兴奋中。

什么叫成功，什么又是失败，其实

并不绝对。只要在力所能及的范围

内，全力以赴做最好的自己，那么，他

的人生就是成功的。

吴晓霞

成功是做最好的自己

“成功”的概念既具体又抽象。

百姓百心，有的崇尚粗茶淡饭一生平

安；有的希望世界大同；也有的梦寐

纸醉金迷的“幸福”……假设这些愿

望均兑现，那么皆大欢喜都获了成

功，区别只在各自目标的定位不同。

当今，社会分工精细，经济大潮

汹涌，不少人从思维到行为对“成功”

的理解产生偏见，以为独拥权重财

广，才标志业绩辉煌。他们恨不得一

口吃成胖子，千方百计寻觅“成功”途

径，须臾间变成“成功人士”。

“成功学”业已形成社会热门学

科。人们走进书店，商家投其所好，

总有一摞摞这方面书刊放置醒目

处。我翻阅过几册，总体回味，书中

自有黄金屋，不免也有“米田共”。爱

读书不是坏事，但只顾照本宣读，不

动脑善加思考，那成功学就是“教

条”。世上不存在同一条河，别人穿

的鞋不一定合你脚。“成功”的概率很

大程度取决于各人的思想修养、性格

心理、文化知识等诸多主观因素，外

加有没有恰遇“天时地利人和”。马

云算是成功人士了吧？他就忠告人

少听成功学，他说：“永远不要把常胜

将军放在最关键的位置上……”

常言说得好，“平平常常也是

真。”总之，淡定的人生也是成功的、

快活的。 唐瑞清

什么是成功，作为一个多元化的社会，成功的定义是多元的。而大多数成功学的定义却总是
和钱、权联系在一起，将安贫乐道与不思进取对等，将客观限制说成为主观的不努力，有些人将成
功学定义得很宽泛，但在举例时，却不由自主地指向富翁、当权者。但爬上金字塔顶端的永远只
可能是少数人，当我们总是盯着这些人、总是将自己与他们作比较时，很容易迷失自我。

所以说，成功学可能是一些人的灵丹妙药，也可能是一些人的毒药，在这条开满花的路上，可
以尝试着走，可以采摘着过，但不要在这条路上迷路，忘记真实的自我。

如今，成功学的书籍泛滥于各种

书店，成功学的大师满天飞，成功学

的培训也蔚为大观。他们口若悬河

洗脑式的演讲，以速成为噱头，以名

利为药效，误导急于走捷径的人投身

其中，成为他们的敛财之道。

成功学对大部分人来说是毒

药。他们所鼓吹的：助你“实现人生

价值”、“开发个人潜能”、“三个月赚

到 一 百 万 ”、“30 岁 实 现 财 富 自

由”……无非就是赚钱、高升、豪宅、

名车。这种单一金钱观和成名论的

速成秘笈和捷径，是投机成瘾的理

论，会令人浮躁，让人头脑发昏。完

全理想化的做事，不考虑实际困难，

必然会导致一次又一次的失败。《新

周刊》早在几年前就把成功学与消费

主义、性自由列为现代社会的三粒毒

药。我们说，人的思想是环境的产

物。而成功学宣扬环境决定人的成

功，要人的思想去主宰环境获得成

功。这完全是唯心主义的东西，这跟

当年“人有多大胆，地有多大产”一样

荒谬和危险。

我们说，成功在于坚持。有一个

“一万小时定律”，就是说人在某一方

面要想有所作为，要能坚持一万个小

时，相当于每天 3 小时，坚持 10 年。

古人云：“古之成大事者，不惟有超世

之才，亦必有坚韧不拔之志”说的就

是这个道理。成功源于小事。坚持

干小事，垒土成高台，打好基础，才能

利长远。巴尔扎克说：吃苦是最好的

老师，吃苦是最好的大学。只有能吃

常人不能吃之苦，才能达到常人无法

企及的高度。

所以，成功就在于一步一个脚

印，用汗水和艰辛踏踏实实地积累。

姜宗仁

成功在于踏踏实实积累

莫使成功崴了脚
有这样一个段子：一对青年初相

识，女孩问，你有车吗？男孩答，我爸

有宝马。问，有房吗？答，我爸有三栋

别墅。问，有存折吗？答，我爸有一亿

元存折。女孩又问，你有妈吗？男孩

答，我没有妈。女孩转头就走：“拜拜，

我找你爸去。”如果女孩嫁给男孩的父

亲，这个女孩成功了吗？按照成功学

的观点，女孩成功了。

成功学产生和发源于上世纪初、

中期，那时，资本主义社会经济经过高

速发展，进入大萧条，人们寻求发财致

富和事业成功的愿望愈来愈强烈，功

利思想泛滥。后期，美国人卡耐基融

讲演术、推销术、做人处世术、智力开

发术为一体，将这种功利思想归纳总

结，创立成功学，风靡世界。我们看一

看，卡耐基笔下的所谓成功女性是什

么样的：帮助丈夫决定将来的方向，做

丈夫的好帮手，给丈夫额外的推动力，

不要被丈夫遗落在背后，不要干预丈

夫的工作，使你的丈夫快乐幸福，给丈

夫一个甜蜜的家，保护丈夫的健康和

财富……一切的一切围着丈夫，丈夫

成功，女性也就成功，这就是所谓“成

功学”。在以男性为主导的社会里，这

或许是女性成功的唯一途径。

社会发展到了今天，男女各占半

边天，男性和女性都有自己的事业。

男女的结合需要感情基础，没有爱的

婚姻是失败的婚姻，已经成为人类共

识。段子里那个女孩即使和男孩父亲

的婚姻成功，也是一段失败的婚姻，说

女孩成功是多么可笑！

成功的内涵不是一个定数，它随

着人们的世界观随着时代的变换不断

变更。时代不同，成功的标准也不同，

用十九世纪的成功学指导现在我们的

行动，会让成功崴了脚，走到歪路里

去。 黄顺福
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作为普通人，不要被“成功人

士”精彩的演讲所感动，而好高骛

远，吞食“毒药”，导致不能实现目标

时陷入痛苦的深渊。 ——@阿里
其实，成功学是让人积极地面

对人生，本来是好东西，但逐渐泛滥

了，而且很多人以传销的方式推销

成功学，害人不浅。还有一些人把

成功学和所谓市场管理、销售管理

结合起来，甚至和国学结合起来的，

完全就是对其他知识领域的亵渎。

——@雷蒙

一个烟鬼想戒烟，一个胖子想

减肥，一个懒鬼想勤快，刚开始都容

易，一堂成功学的课足以让你觉得

马上就要改变了，但时间的这个魔

鬼迟早是要扑上来的！成功学不过

是“饮鸩止渴”。 ——@秋萝
有一次，听一位老师提到戴尔

卡内基，遂在图书馆借了他的书

看。案例教学，浅显易懂。书里的

一些要点我现在还记忆犹新：与人

见面要微笑，和人谈话多听，说话要

从对方的兴趣点出发……此后，我

一直利用这些要点与人交往，在人

际关系方面，不算好，但总算没犯过

得罪人的失误。 ——@邓飞

七嘴八舌
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生活是最好的成功导师
在这个快速变化的时代里，不少

人还在迷信所谓“成功学”，觉得复制

别人的成功经验就能达成自己的目

标，并过上理想的生活。如果成功都

可以复制，那么人生还有何自身精彩

可言？我认为，每个人的出生、境遇，

所处的时代，周遭的环境塑造了不同

的个体，所以，每个人的成功离不开

各种因素，成功中需要的品格可能相

同，但每个梦想成功的人所走的道

路、过程、历练都不一样，这些都是通

往成功的指引，也都来自于生活的馈

赠，所以说，生活才是最好的成功导

师。

这几天，看了鲁豫的新节目《鲁

豫有约大咖一日行》，里面的大咖可

谓都是成功的典范，但里面没有人在

侃侃而谈所谓的“成功学”，而是用过

往的经历，生活的体验在娓娓道来他

们是如何取得一些不同凡响的成

绩。对企业家王健林采访时，他回顾

了自己做生意的种种契机以及当时

的心境、选择，同样蕴含成功企业家

的勇气、担当等优秀的特质，但是更

多的是曾经一些艰苦的环境和困难，

让他披荆斩棘不停前行，这些才是他

成功最根本的因素。正如他在节目

中说的，好多年轻人一开始创业就想

着挣多少多少钱，但有没有想过自己

能干什么、怎么干？这些最基本的成

功实践，都是要从生活中发掘的。

在平凡的生活里取得一点点成

绩，感受到生活的喜悦，或经历挫折，

激励人们继续努力，谁敢说不是生活

引领人们继续奋斗、走向成功呢？生

活给我们不同的阅历，但给予我们面

对困难的勇气，赋予我们更加坚韧的

品格，指引我们走向成功的道路。生

活才是最好的成功导师。 曜阳


